

20 AÑOS DE MOVIMIENTOS URBANOS EN LA CIUDAD DE MÉXICO

PRIMER DOCTOR EGRESADO DE CYAD — XOCHIMILCO

Israel Romero Santiago
Diseño de la Comunicación Gráfica

Se tiene muy buen doctorado en el sentido de construcción del programa de estudios, muy buenos profesores en la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la UAM-X. Alrededor de 14 y 16 personas han egresado, de los cuales Felipe de Jesús Moreno es el primer titulado. "Hay que acelerar el proceso de titulación, obviamente la gente tiene que querer titularse, después tener un trabajo adecuado con tutores; una vez cumplida esta tarea, el programa crea condiciones para que la gente se titule", opina el doctor Ryszard Rózga Luter, coordinador del Doctorado de la División de Ciencias y Artes para el Diseño.

Como sabemos, la realización del examen de grado doctoral a Felipe de Jesús Moreno Galván fue muy importante, por ser el primero en titularse. La idea, según el doctor Ryszard Rózga, es que se titulen aproximadamente seis u ocho por año en el futuro; para 2008, se estima llegar a los tres o cuatro titulados.

En la División en Ciencias y Artes para el Diseño, a diferencia de lo que sucede en otros campos de conocimiento en los cuales cursan posgrado centenares de estudiantes, es necesario que poco a poco la gente se titule y obtenga grado de doctor lo que permitirá un compromiso firme para dirigir otras tesis doctorales o para llevar a cabo proyectos de investigación más amplios y profundos. Se está trabajando para formar investigadores en diseño con buen nivel, realmente interesados en un proyecto. Cabe mencionar que México es el único país con doctorado en Ciencias y Artes para el Diseño.

El trabajo que realizó Felipe de Jesús Moreno versa sobre los movimientos populares en la ciudad de México, en un lapso de 20 años. Ello implicó desarrollar la investigación sobre un objeto cambiante: el movimiento urbano popular. Fue necesario combinar distintos análisis sobre los movimientos sociales. El objeto de estudio fue un frente amplio de movimientos populares originados en las áreas urbanas marginales con desigualdad de estructuración y de capacidad de lucha, abocado a resolver las problemáticas de vivienda, de acceso al suelo y a la obtención de servicios



Fotos de Dr. Felipe de Jesús Moreno Galván

Dr. Felipe de Jesús Moreno

urbanos. Para el investigador fue necesario abordar los diversos ámbitos en los que participaron y tener una perspectiva histórica global, esto es, los movimientos sociales tienen muchas formas de expresión y características particulares como marchas, plantones, mítines, procesos de apropiación del espacio y otras.

Para poder entender el verdadero impacto fue necesario observarlos durante largos periodos, por lo tanto se enfocó a periodos en donde los datos individuales se supeditaban al entendimiento de procesos estructurales, lo cual no quiere decir que las distintas líneas de trabajo de los movimientos se hubieran dejado de lado. El trabajo se va desarrollando a lo largo de periodos de gobierno y tiene un seguimiento cronológico. Para ligar estas distintas etapas se siguieron cinco líneas principales de investigación. La primera sobre el régimen político, sus reformas y el cambio institucional. La segunda, las políticas públicas para el desarrollo urbano, programas y normas. La tercera, los movimientos urbanos, las organizaciones y los actores, sus demandas y propuestas refiriéndose sobre todo a la constitución interna de los movimientos sociales, así como su escala de trabajo. La cuarta, los conflictos urbanos por uso de espacio público, zonas urbanas territorializadas. La quinta, las relaciones del movimiento y las organizaciones con otros actores sociales.

Con este examen de grado doctoral, realizado el miércoles 18 de junio en el auditorio Jesús Víchez, se espera y se alienta a otros para que sigan los pasos de Felipe de Jesús Moreno y se den cuenta que no es difícil lograrlo.

Los sinodales para la evaluación fueron los doctores Emilio Pradilla (director de tesis); Blanca Rebeca Ramírez, Manuel Ángel Rodríguez (Estudios Latinoamericanos); Jorge Eduardo Fuentes (sociología); Sergio Tamayo Flores-Alatorre (sociología urbana) y Patricia Ramírez.

El objetivo del examen se logró, pues se otorgó el título del primer doctor egresado de la División luego de seis años de haber iniciado el programa de estudios de posgrado en Ciencias y Artes para el Diseño en la UAM-Xochimilco.



De izquierda a derecha: Sergio Tamayo Flores-Alatorre, Patricia Ramírez, Blanca Rebeca Ramírez, Emilio Pradilla, Jorge Eduardo Fuentes y Manuel Ángel Rodríguez



Foto de Arlett Noriega

Dr. Felipe de Jesús Moreno

Fue necesario
combinar distintos
análisis sobre los
movimientos sociales.